Discurso pronunciado el 26 de enero de 2025, en el salón de honor de la Central Unitaria de Trabajadores.

Compañeras y compañeros:

Hemos concluido un Congreso Nacional que nos entrega la línea política del Partido, para su realización plena, en un momento histórico cargado de grandes desafíos.

La convocatoria fue debatida cerca de un año por las células; los comités comunales y regionales a lo largo del país así como en distintas estructuras partidarias en el exterior y diversas instancias y espacios que ampliaron la mirada, las propuestas, y el sentido crítico y autocrítico.

Una política, siempre pensando en Chile y su futuro; así como nuestro compromiso ético internacionalista y solidario con los pueblos del mundo. Por la superación definitiva de la dominación imperialista en cualquiera de sus formas.

En su fase nacional, centenares de delegadas y delegados debatieron en comisiones y plenarias el Informe político al Congreso Nacional. El cual fue aprobado, enriquecido, y de ese proceso surgieron entonces las resoluciones de nuestro evento nacional.

Tarea principal y fundamental de este Comité Central (CC), es a partir de hoy mismo, llevar a todo el pueblo nuestra línea política; informar, conversar, compartir; incluso con quienes nos ven a distancia, y también con quienes son adversarios de nuestras ideas y propuestas.

Necesitamos romper el cerco hegemónico-mediático; requerimos hacer un esfuerzo grande para que el pueblo sepa de nuestra línea política y nuestras resoluciones, porque lo que enfrentamos es un sistématico esfuerzo por distorsionar nuestros debates y propuestas, por imponer caricaturas tergiversaciones y desacalificaciones del partido y su militancia, por mostrarnos como si fueramos una especie de "club de la pelea", en donde más que las ideas y el sentido colectivo partidario, pesarían las disputas, los cahuines, las rivalidades de todo orden.

Esta reunión marca el pleno de instalación de los 96 miembros en absoluta paridad de género del colectivo recién electo como nuevo CC. Cada una y uno tenemos la obligación de escuchar e internalizar las formulaciones que tanto en el debate político del congreso como en la elección del presente colectivo constituyen mensajes que llaman la atención de la dirección nacional. Políticamente hemos hecho síntesis, ahora cada cual debe asumir su puesto en las tareas de dirección, y auto exigirse al máximo. La invitación para cada una y

uno que seguirán siendo parte del CC y con fraternidad comunista para quienes se integran por primera vez.

Sabemos de algunas excusas por vacaciones y afecciones de salud, plenamente justificada su inasistencia, una comprensión especial con afecto militante para quien más allá de su deseo no pudo estar en forma presencial, me refiero al compañero Daniel Jadue formalizado y con cautelar de arresto domiciliario total, hacemos fuerza para el pronto cierre del proceso que además permita probar la inocencia de Daniel

No esperemos instrucciones, este es el máximo órgano comunista, esta es la politíca aprobada por el congreso nacional, tomemos la iniciativa.

Este primer pleno, tras concluir nuestro congreso, es el primer acto concreto, de avanzar con determinación hacia un partido de masas, con amplia conexión con el mundo popular.

La unidad de acción y la dirección única son valores éticos, políticos, expresión de un intenso y rico funcionamiento colectivo, para que tengan auténtico sentido deben realizarse con esfuerzo, perseverancia incansable, empeño, creatividad, en definitiva la unidad de acción y dirección única se juegan en su realización, en la iniciativa permanente, que despierta la creatividad para su aplicación, teniendo presente la particularidad de la realidad concreta donde se implementa.

Insistimos, la unidad de acción y dirección única se expresan en la realización de la política.

Tenemos línea política y hoy el principal desafío es salir a compartirla con el pueblo, en todos los espacios en donde sea posible.



POR MÁS DEMOCRACIA

Nos planteamos una revolución democrática para terminar con el estado neoliberal, y abrir paso a la democratización en todos los planos de la sociedad, relacionamos nuestra perspectiva estratégica con la conquista del socialismo con peculiaridades chilenas, como decía Allende, con empanadas y vino tinto. Concebimos el socialismo con la expresión más alta de democracia.

Corresponderá a futuros eventos discutir y elaborar las bases para el socialismo que los comunistas chilenos le proponemos a nuestro país. Estará presente en la agenda de un futuro evento que este CC debe aprobar, la actualización de nuestros estatutos y normas de

funcionamiento, relacionando estos, con proyectos de reformas a la ley de partidos políticos, que permita el respeto a la identidad e historia de cada partido.

A partir de ahora, debemos llegar a los territorios, asambleas, sindicatos, las organizaciones de pensionados, montepiadas, escuelas, universidades, juntas de vecinos, centros artísticos, parlamento, municipios, gobiernos regionales, clubes deportivos, organizaciones femeninas, de derechos humanos, a nuestras hermanas y hermanos del pueblo mapuche y demás nacionalidades y pueblos originarios del territorio del país; a las distintas comunidades de migrantes de distintas nacionalidades presentes en nuestra sociedad, organizaciones religiosas, a todas las fuerzas vivas de las organizaciones sociales del movimiento popular chileno, ningún espacio nos debe ser ajeno a esta tarea de primer orden.

Retomemos, con fuerza colectiva y creatividad, la agitación y propaganda, que es una de las grandes fortalezas históricas del leninismo, del legado de Luis Emilio Recabarren, porque allí se juega en gran medida nuestra real conexión con las masas, con el pueblo, con la clase trabajadora en todos sus aspectos. El vínculo directo y permanente con todas y todos es como el agua al pez, es nuestro óxigeno para respirar, es de una autoexigencia vital. Cada militante, cada base de la jota y célula partidaria debe enriquecer para el desarrollo mutuo, planificar, controlar y evaluar obteniendo enseñanzas para reafirmar conducta, empezemos por llegar a los más de 45 mil adheretenes que tenemos como PC legal, debemos proponernos con todos los respetos y consideraciones, integrar una parte creciente de ellos a la vinculación celular hasta llegar a una militancia partidaria plena por opción propia.

Son los grandes desafíos que enfrentamos, los que exigen al Partido Comunista una dirección nacional sólida, creativa, que empuje de múltiples formas la acción política y la dirección única.

El partido, en todas sus expresiones congresales, nos ha dejado grandes lecciones, y ha mostrado una importante madurez política.

Sin ningún sentido de autoreferencia, ni menos arrogancia ni engreimiento, podemos decir que nuestro partido ha mostrado en este Congreso una fortaleza política importante y significativa.

Porque también ha sabido explicitar aquellas cuestiones que en nuestra vida partidaria han dañado severamente incluso valores históricos de este. Necesitamos superar en tiempo breve las disputas, las tensiones, las competencias individualistas, y en esta tarea el Comité Central es fundamental.

Sepamos acoger e impulsar, como dirección nacional, este valor que nos otorga el partido.



POR LA PAZ

El escenario regional e internacional está marcado por una estratégica ofensiva del imperialismo norteamericano. Y vienen momentos más duros y complejos. Si las definiciones anti imperialistas pudieron aparecer como abstractas, a ratos lejos de que sus efectos nos alcanzaran en nuestra vida cotidiana, las pimeras definiciones de Donald Trump tienen la cualidad de relacionar en forma directa sus medidas con las condiciones de vida de mayorías, incluída América Latina y el Caribe.

La invasión agresiva e intervencionista que tienen las medidas contra la población migrantes, el aumento de aranceles, declarar el Golfo de México como el Golfo de América, reponer a Cuba como país que promueve el terrorismo, la advertencia de volver a tomar control del canal de Panamá, el efecto de este con el Estrecho de Magallanes, por nombrar algunas, transforman su gestión en un peligro para nuetra región. Todo lo que sea promover la integración y la amistad entre los pueblos latinoamericanos y caribeños surgen como orden del día para nuestros movimientos, al igual que la lucha por la paz y la solución política a los conflictos entre estados.

La calidad de los intercambio del espacio de convergencia y unidad de los partidos y movimientos de izquierda y progresistas del continente agrupados en torno al Foro de Sao Paulo , debe multiplicarse para jugar un papel a plenitud, bregando por un mundo multipolar, en que se desataca el papel creciente de la República Popular China y la promoción de distintos niveles de integración, incluyendo los niveles sub regionales y regionales.

Chile no es una excepción en este cuadro, y las cosas caminan rápido. Necesitamos que esta política antimperialista se exprese en nuestra política nacional, en todas sus formas. No vamos avanzar si no somos nosotros, en primer lugar, los que impulsamos todo lo que esté de nuestra parte para que el pueblo chileno sea antimperialista en su accionar cotidiano, con una profunda conciencia de solidaridad internacionalista. Valoramos la iniciativa de solidaridad material con Cuba y su pueblo, impulsada por la Fundación Gladys Marín y la coordinanción ELAM Chile.

Los acuerdos del congreso se pronunciaron respecto de nuestra posición frente al proceso bolivariano que lleva adelante el pueblo venezolano. A propósito de afirmaciones que hace

un fiscal sobre la investigación por el asesinato de Ojeda ex militar venezolano, quieren instalar al PC de Chile como interlocutor de la parte venezolana, no caeremos en la provocación que persigue vincularnos en medio de una investigación judicial. Desde el primer momento calificamos la gravedad del hecho y hemos exigido rigor acorde al delito en investigación, hace falta un tratamiento sobrio, que por sobre protagonismos transmita juridicidad a toda prueba. Que el rigor esté por sobre las diferencias que se pueda tener con el proyecto bolivariano o por el tono, ironías y calificaciones que adquieran las exposiciones públicas.



POR MÁS JUSTICIA SOCIAL

La movilización y la lucha social deben ser un asunto principal de nuestro acontencer político y de masas. Y cuando hablamos de movilización y lucha social, también nos referimos a las elecciones, porque definitivamente, para nosotros, no puede ser una dicotomía contrapuesta las elecciones con las movilizaciones y las luchas sociales.

Estamos en un período en donde se cumplen 20 años de la desaparición física de Gladys. Está muy presente el centenario de Luis Emilio Recabarren. Dos militantes comunistas que el pueblo chileno, y muchos pueblos del mundo, reconocen y acogen sus legados.

Recoger sus enseñanas no es quedarse en el pasado, es estrictamente al revés, es mirar el futuro.

Al igual como acogemos el legado del movimiento popular, que miles y miles de comunistas construyeron, y cuya expresión máxima fue el Gobierno Popular encabezado por Salvador Allende.

Con ese estímulo, y una mirada completa en la aplicación de una política, que vaya en la dirección de conquistar una correlación de fuerzas favorable a los cambios, a favor de los intereses de las mayorías, es como enfrentaremos en pocos días los desafíos de marzo.

Todo el partido y la jota, cada una de sus estructuras, desde la base, hasta los dirigentes nacionales, tienen que aportar en concreto, para lograr la mayor acreditación de organizaciones sindicales, que participarán en las elecciones de la Central Unitaria de Trabajadores (CUT), en la tercera semana del mes de mayo próximo. A fines de febrero, se cierrra el padrón para participar de las elecciones. Con el mismo impulso y compromiso viviremos la convocatoria a Paro Nacional acordada por la CUT para el próximo 3 de abril. En la primera quincena de mayo se realiza la elección directa de la Asociación Nacional de

Empleados Fiscales (ANEF), uno de los gremios más importantes del la CUT. Estos importantes desafíos electorales, por cierto que marcaran la jornada del 1 de mayo que debe expresarse en todas las regiones del país.

Las jornadas y convocatorias aprobadas por la CUT cuentan con nuestra valoración, solidadaridad y respaldo activo, para contribuir a su éxito como un partido de clase, pero sin suplantar el papel propio de la Central.

Como partido estamos comprometidos para contribuir al éxito y avances de nuestras queridas Juventudes Comunistas, que durante marzo lanzarán el inicio de su Congreso Nacional. Debemos hermanar la célula del partido con la base de la jota y realizar contribuciones concretas, que ayuden al salto de calidad y catidad de la organización y militancia de la jota como referente de la juventud en todo el territorio nacional.

En marzo de 2025 se cumplen 20 años de la partida física de nuestra querida compañera Gladys Marín, quien por su consecuencia y coherencia para vivir como pensaba, se irguió como una referente, una lidereza de la izquierda, las y los trabajadores, traspasando lejos la influencia de los comunistas.

El 5 de marzo, en la explanada del museo de la memoria el escritor y periodista español, además de compañero y amigo Mario Amorós, lanzará su libro sobre la vida de Gladys, el 6 de marzo será la ya tradicional romería al memorial de nuestra compañera. Estamos definiendo un seminario que organice la Fundación Gladys Marín, y un acto de masas que pueda coincidir con el lanzamiento del congreso de la jota.

El sábado 8 de marzo, día internacional de la mujer, será motivo de multiples convocatorias en todo el territorio nacional, para una vez más levantar las demandas y reivindicaciones justas por el respeto irrestricto a los derechos de la mujer, contra el machismo y el patriarcado imperante.

Estas experiecias de movilización de masas deben marcar, lo que a nuestro juicio, debieran ser los desafíos de los partidos de gobierno y movimientos sociales amplios para expresar su pertenencia y empatía con las politicas que seguro anunciara nuestro Presidente Gabriel Boric, marcando el inicio de su último año de gobierno. Ese balance y anuncios debemos llevarlo de distintas formas al conocimiento de toda la población en una jornada del fin de semana del 15 y 16 de marzo.

El 29 y 30 de marzo, estará marcado por la histórica jornada de derechos humanos y homenajes a los hermanos Vergara Toledo, muy en particular las movilizaciones por verdad,

justicia y no a la impunidad, el domingo 30 de marzo, cuando se cumplen 40 años del degollamiento y asesinato de nuestros queridos compañeros Manuel Guerrero, José Manuel Parada y Santiago Nattino.



El 2025 es un año, que pone a prueba la capacidad de construir una amplia alianza politica y social, para enfretar los desafíos politicos electorales democráticos en las elecciones parlamentarias y presidenciales de noviembre próximo.

Conquistar un nuevo gobierno y una mayoría parlamentaria es un desfío en disputa, cada fuerza debe tomar posición al respecto. Según los acuerdos de nuestro XXVII congreso hace falta una convocatoria amplia sin exclusiones, desde la DC a las fuerzas de izquierda que no forman parte del gobierno. Cada cual con su identidad, la diversidad debe expresarse plenamente, no se necesita que alguien renuncie a esta, al fin la diferencia es una cualidad y no un defecto. Esto debe permitir alcanzar la máxima anchura.

Por cierto, que lo más importante por sobre los nombres de candidaturas, es un programa que sea mínimo común y que en forma clara y de comprensión fácil de la ciudadanía, cree condiciones para detener y derrotar a la derecha y le de centralidad a la agenda de transformaciones y cambios pendientes.

Abordar este desafío pasa hoy por lograr que la reforma a las pensiones sea ley de la república, por cierto que no es la reforma que en el origen de nuestro programa estaba presente, hay un abierto y público tema de correlación de fuerzas entre la iniciativa del gobierno, donde ha jugado un papel destacado nuestra compañera Jeannette Jara, y el control que la derecha tiene en el parlamento. No nos perdemos, se trata de aumento de pensiones ahora, expectativa largamente esperada por los que sufren las pensiones miserables. Por cierto en lo que se refiere a las AFP la lucha continúa.

Esto junto a la conquista de un salario mínimo indexable, las jornadas de 40 horas. El royalty al cobre con cuyos ingresos se aplican políticas de redistribución en beneficio de los municipio más pobres, la ley para resolver la deuda histórica con los maestros, el fin del CAE y un nuevo sistema de financiamiento de la educación superior, el copago cero en salud. Las politicas en seguridad pública y la creación del ministerio de seguridad para abordar la demanda principal de la población una convivencia segura como parte de su calidad de vida.

Estos criterios son válidos para enfrentar una primaria que resuelva la candidatura

presidencial y la mejor expresión de lista parlamentaria.

Al respecto, los comités regionales, deben durante febrero hacer llegar propuestas de candidaturas parlamentarias en sus respectivos territorios, para que así resuelva el Comité Central. Momento en que el CC deberá también pronunciarse sobre una candidatura presidencial del Partido Comunista.

Una palabra sobre las llamadas reformas políticas. Somos partidarios de cualquier cambio, si es para más democracia, estaremos en contra de todo lo que sea una reversa abierta o encubierta al sistema binominal, uno de los candados neoliberales como los llamó el compañero Volodia.

También este año, más preciso en abril, se cumplen 50 años, medio siglo, de un hito histórico: el inicio de La Tarea. Como se nominó a la formación de oficiales militantes comunistas, reflejo de la decisión de prepararse para combatir con todas las formas de lucha para enfrentar y derrocar a la dictadura. Un legado que es parte muy relevante de nuestra historia reciente, en la lucha contra la dictadura fascista, y en nuestro accionar concreto de internacionalismo llevado a la práctica con alto y noble sacrificio.

Ciertamente, y lo sabemos bien, la historia no se repite, ni se puede copiar.

Compañeras y compañeros, de nuestro Congreso Nacional emanan tareas y responsabilidades muy concretas:

- Plataforma de lucha, con centralidad en la lucha de masas.
- Nos proponemos un nuevo modelo de desarrollo económico y que empezamos a empujar desde ahora.
- Para lograr el necesario partido de masas, debemos partir por trabajar cotidianamente y en forma orgánica y sistemática con los más de cuarenta mil afiliados. Y porque no proponemos doblar esa cifra, y en los proximos años acercarnos a los cien mil. Eso sí valorando cada paso de incremento en su mérito.
- Lucha ideológica en un nivel intenso y a la ofensiva.
- Superación real y definitiva de los problemas que en la vida partidaria frenan y dificultan la realización de la política. Debemos terminar con esto.
- Conformación de comisiones nacionales, equipos de trabajo, y todo lo que haya que cambiar y mejorar con un solo objetivo: la realización de la política aprobada en nuestro Congreso Nacional.
- Los documentos aprobados en nuestro XXVII Congreso Nacional, que representan la síntesis del intelectual colectivo, deben ser materiales de estudio, en todos los niveles,

el partido y la jota deben dominar, exponer, transformar la palabra en acción, como clave para la lucha por la transformación de la realidad. No olvidar el partido en tanto factor subjetivo, también es inseparable en el avance de su politica.

• Fortalecimiento intensivo del trabajo sindical, en todos sus aspectos.

Todas tareas que debemos evaluar con rigor y sentido crítico y autocrítico. En forma permanente, y también en momentos en que podamos hacer ese ejercicio tan necesario para la implementación de la política.

El debate interno es un valor y siempre es necesario ejercerlo. Nosotros no somos ni queremos ser un partido de tendencias, ni de fracciones, ni de grupos. Pero eso se logra de manera colectiva y en forma cotidiana. Y en esto radica la fraternidad revolucionaria, esta es su profundidad, incluída la crítica y la autocrítica con altura de miras, siempre mirando el interés colectivo y en el centro la buena vida partidaria.

Hacer del Partido Comunista de Chile un partido al servicio del pueblo, de causas nobles y justas, no es un asunto que por solo decirlo lo estamos haciendo.

Como decía Gladys, debemos aprender a mirarnos al espejo, y tratar de saber bien quienes y cómo somos. Y entre todas y todos, ayudarnos para ser mejores seres humanos para servir al pueblo. Son miles y miles, los que ofrendaron sus vidas con estos nobles propósitos.

No olvidemos nunca que solo somos parte de una cadena humana, cuyo eslabón histórico nos ha tocado atar lo más sólidamente posible, para cumplir con la tarea de la superación definitiva de la dominación y el yugo capitalista.

El proximo jueves 31 de enero, se cumplen 17 años de la partida de uno de los más destacados comunistas chilenos, me refiero al querido compañero Volodia Teitelboim, que fuera destacado miembro de la comisión política del partido y máximo dirigente, en ese momento secretario general del partido en los momentos de una de las mayores crisis de los comunistas chilenos, cuando coinciden el tipo de salida a la dictadura y el derrumbe del socialismo en europa, cuando a muchos se les cayeron las catedrales. Con la sabiduría y trascendencia de comunista, orientó a pensar con cabeza propia nuestros deberes para con nuesto pueblo como para la valoración de la lucha de otros pueblo, no hay copias ni calcos, ni modelos a seguir, pero eso no inhibe a tomar posición, sin renunciar al debido juicio crítico, respetar la autodeterminación y soberanía de cada pueblo respecto de su lucha. Al decir de Volodia respecto al derecho a soñar, indicaba: "Los sueños que más valen, son los que se sueñan despiertos"

Con el recuerdo y el legado de todos aquellos que partieron entre el periodo que va desde el 26ª al 27º congreso, que hicieron posibles el debate democrático más importante de los comunistas. Con el aporte de los que tienen incorporado en forma legítima el reconocimiento Elías Laferte, por 50 años o más de militancia, y la contribución de los que recién ingresaron o son la expresión étarea más joven de los comunistas. En ese acervo hace síntesis la inteligencia y sabiduría de nuestro más que centenario y heroico partido.



En la lucha por las ideas mas justas y nobles, en la lucha por LA PAZ, LA DEMOCRACIA Y LA JUSTICIA SOCIAL, sabremos unir luchando y luchar uniendo, hasta la victoria.

MIL VECES VENCEREMOS.

Créditos fotografías: Rodrigo Prieto (excepto la que con firma de agua de Vladimir Cortés)

☐ Transmisión por Facebook Live discurso de Lautaro Carmona tras ser reelecto por unanimidad del pleno del Comité Central como presidente del Partido Comunista para el periodo 2024 - 2028

https://www.facebook.com/share/v/15Qa5JEsxx/?mibextid=wwXIfr

216,664 total views,

32 views today